

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA"

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,

LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José Costa Rica, sábado 4 de abril de 1903

NUMERO 162

Agrimensura y Contabilidad
Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del rancho de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

RAMON O ABIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-
cargado de la
circulación: }
Francisco Montero A.
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
La Cristobal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserri Agustín Castro.
Pacacá Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Tobías Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Frano^o Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborio, h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodulo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.
ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados
RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.
Ricardo Kriebel.
Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.
Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su nueva fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes en curso se abrirá este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant^o Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

¿Quiénes son los fanaticos?

En ausencia de nuestro director, ocupado ayer en asuntos de su profesión un querido amigo nuestro llevó á las cajas tomándolo del "Boletín Católico", excelente publicación religiosa publicada en Guatemala, con autorización de la autoridad eclesiástica el artículo "Los Fanáticos" que figura en el número anterior de esta hoja.

Nosotros estamos de acuerdo con las conclusiones del articulista, las cuales son ortodoxas á nuestro juicio, pero habríamos evitado la inserción á haber sido posible por varias razones.

Primero, por ser reproducción, siendo así que teníamos en cartera originales suficientes para llenar nuestras columnas.

Segundo por prestarse el artículo á interpretaciones torcidas, pues en años de luctuosa memoria para nosotros había muchos y aun quedan algunos necios que consideran fanatismo la práctica fervorosa de los actos de culto, lo cual nada tiene de fanatismo y si es ordinariamente muestra de profunda y sólida piedad. Fanáticos son aquellos que en todo orden de ideas pretenden imponer á viva fuerza su pensar á los demás, como Mahoma su religión propagada con el alfanje, como muchos políticos y tiranos sus personales ideas, y como los anarquistas actualmente las aspiraciones que los dominan.

Tercero, por innecesaria ó inoportuna: en Costa Rica no hay fanáticos, y si los hay no es ciertamente entre los católicos donde esa la enfermedad del fanatismo hace más víctimas, tanto aquí como en el resto del mundo.

Cuarto, por pecar el artículo de falta de humildad desde luego que el escritor se da á sí mismo el dictado de *verdadero cristiano*. Son tan pocos por desgracia los que pueden merecer ese altísimo dictado! Y los que realmente lo merecen jamás se atreverían á decirlo.

Quinto, por ser bastante trillados los tópicos sobre que versa el razonamiento del articulista, y asomar cierto espíritu de petulancia en las citas bíblicas que ostenta el escritor á veces traídas por los cabellos.

Sexto por pecar el artículo de injusto. El articulista no lo dice, pero del contexto de su escrito se desprende que él solo se ocupa del fanatismo entre los católicos, como si no lo hubiera en todas partes y como si al contrario no fuera en los campos enemigos del catolicismo, donde en la actualidad, se encuentran los verdaderos fanáticos. Y aquí entramos de lleno en la cuestión que sirve de epígrafe á estas mal trazadas líneas.

Cierto es que desgraciadamente hubo tiempos en que muchos católicos, llevados

de falso celo pretendieron imponer por la fuerza su creencia á los demás; pero lo que es en el siglo diez y nueve no podrá citarse un solo caso verdaderamente serio de opresión á las conciencias ejercido por los católicos: casos aislados los habrá habido pero ellos no acensarán jamás un mal endémico entre los que nos gloriamos de ser hijos de la Santa Iglesia Romana.

En cambio nosotros podemos citar en los diversos campos enemigos multitud de casos reveladores de que allí es donde se anida el negro y opresor fanatismo. La matanza de frailes en España: los sacrilegios cometidos en las Iglesias con el único objeto de profanar el Sacramento del Divino Amor: la prohibición de ciertos actos externos de culto y del traje clerical: la guerra declarada á la enseñanza religiosa, guerra mucho más sensible para un padre verdaderamente cristiano que la misma de la espada, pues lo obliga á sustentar con sus contribuciones y aun á dar á sus hijos una educación diametralmente contraria á sus ideas: los dicterios, burlas y menosprecios prodigados á los que hacen pública profesión de la Fe de Cristo, etc. etc.

Lejos de verse fanatismo entre los católicos, pecamos muchos por un lamentable descuido en la defensa de los positivos intereses de nuestra religión y así se ve que las autoridades de Cartago piadosas creyentes y honradas han aceptado, como director de su Colegio á un profesor de ideas polarmente opuestas á las suyas cuando tenían en su provincia un joven é ilustrado sacerdote que por cierto forma parte de esta redacción y que pudo con la colaboración del doctor Ferraz y de otros distinguidos profesores organizar un colegio que daría realmente lustre y timbre á la muy noble y leal ciudad.

Para concluir diremos ¿quienes son los fanáticos? los que de tal modo proceden ó los que en odio al catolicismo destierran del país á un Koning, á un Paramo, á un Cáceres, á un Gamero, á un Muñoz, para traer después á gran costo verdaderas medianías extranjeras á nuestro profesorado?

¿Quiénes serán los fanáticos: los católicos que como en Belgica sostienen en sus puestos á los maestros liberales únicamente por respeto á la ley y sin perjuicio de plantar frente á cada edificio destinado á la enseñanza oficial, un palacio para la escuela católica libre; ó los sectarios como Combes que echan de Francia á los religiosos dedicados á la enseñanza y la caridad?

Acaba de negar el Congreso francés autorización para que permanezcan en el país los cartujos que con su industria daban timbre á Francia, entradas á su tesoro, trabajo á sus obreros y socorro á sus pobres; y esto á pesar de la petición firmada por más de 800,000 ciudadanos del departamento donde está situado su monasterio.

A Felipe II se le nota de fanático entre otras cosas por haber desterrado de España á los juidos comerciantes, cuyo temperamento dado á la usura se ha hecho proverbial.

¿Qué dictado merece un Gobierno que destierra del país á unos frailes dados al trabajo y á las obras de misericordia?

Ahora repetimos ¿quienes son los fanáticos?

NOTICIAS EXTRANJERAS

MARZO 31

De Londres, acompañado de un séquito de seis personas, el Rey Eduardo emprendió hoy viaje para Lisboa. Pocas horas antes de partir se despidió de la Reina Alejandra, quien se dirigió á Copenhague. El Ministro de Portugal cerca de la Corte de Saint James, el Marquez de Soveral, acompaña al Rey Eduardo.

—Causó sensación en París una mujer que disparó varios tiros de revólver contra Marcel Prevost, el bien conocido escritor francés.

—En Viena el gobierno húngaro está prestando su apoyo á un poderoso sindicato financiero que piensa establecer un banco austro-chino en Tient Siug, con un capital de 4.000,000. Tiene por objeto el proyecto ensanchar el comercio austro-húngaro en el extremo Oriente.

—El "Herald" publica el siguiente cablegrama de París: "En vista de la actitud que el Gobierno de Colombia está dispuesto á adoptar con respecto al canal de Panamá, es de interés que se conozca la opinión de un ingeniero francés que trabajó mucho por que se llevara á cabo el canal por Nicaragua. El corresponsal del "Herald" celebró una conferencia con Mr. Santevean, antiguo amigo y colaborador de Lesseps en el canal de Suez y en el canal interoceánico. Me pregunta, dice el ingeniero, mi opinión acerca de la ruta por Nicaragua, y voy con gusto á satisfacerle. Yo fui uno de los primeros y más ardientes partidarios de la ruta por Nicaragua; mis datos son muy exactos. Tomé activa participación en los primeros trabajos de Lesseps, quien hizo que se me entregaran —una vez terminadas las sesiones de un Congreso, que se reunió para escoger la ruta de un canal interoceánico— los documentos publicados por orden del Senado de los Estados Unidos, los cuales documentos contenían la opinión y los estudios que el Comodoro Maury hizo por orden del Gobierno de Washington. Al recibir yo dichos documentos, de Lesseps me suplicó los estudiara y le diera mi opinión acerca de la ruta más ventajosa. De conformidad con los datos que tenía y los estudios hechos por la comisión de Washington en 1875, dí mi opinión á favor de un canal de exclusas por el río San Juan y el lago de Nicaragua. La notoria insalubridad de Panamá había sido confirmada en esos días por mi amigo Paul Levy, quien dirigió los trabajos del ferrocarril de Panamá y pudo darse cuenta, estando tan cerca, de las admirables condiciones climáticas de Nicaragua y de las grandes ventajas que ofrecía la ruta por lago, cuya superficie es de 6,000 kilómetros cuadrados, con la ventaja, además, de que cada año descarga al Atlántico por el río San Juan diez millones de metros cúbicos de agua. Constituye este lago una reserva de agua inagotable para la explotación de un canal de exclusas. Más arriba del lago, á 36 metros sobre el nivel del mar, no queda más que la colina de Rivas, sita á unos 13 metros sobre el nivel del lago, mientras que en Panamá está el cerro Culebra que tiene más de 100 metros sobre el nivel del mar y como unos 10 kilómetros de largo. Se iba á adoptar la ruta por Nicaragua, pero fué necesario entendernos de antema-

no con los Estados Unidos. Me dirigí entonces al Almirante Ammen, quien sostuvo conmigo una larga correspondencia que se publicó unos años después en el "Herald". Todo estaba arreglado, pero algunos miembros del Congreso de Nicaragua, pertenecientes á la oposición, echaron abajo el proyecto haciendo desaparecer todos nuestros sueños de unión y concordia entre Francia y la América. Gracias á la facilidad con que de Lesseps se dejó engañar, nuestras amigables relaciones se concluyeron. Por largo tiempo imaginé que se había abandonado el proyecto, pero que se podía aplicar al canal de Panamá el plan que había trazado para la construcción del canal de Nicaragua. Fuí á Bogotá donde ví al Presidente Rafael Núñez; á Carlos Holguín, primer Ministro, y al General Aicardi, quienes me dieron la esperanza de que el canal interoceánico no sería una quimera, ofreciéndome coadyuvar en esa obra que hubiera sido la más grande del siglo pasado, pero otra vez sufrí el fracaso. Las disensiones domésticas resultaron demasiado poderosas. Estoy profundamente convencido de que la ruta por Nicaragua es practicable y que su costo será relativamente pequeño. Las condiciones no han cambiado, mientras que los medios de construcción son ahora mucho mejores. En este particular estoy de acuerdo con los valiosos escritos del Mayor Lully Menocal. Como ya he dicho, apoyé con entusiasmo los proyectos del Almirante Ammen, pero mi más ardiente deseo ha sido ver construido el canal interoceánico de conformidad con mis trabajos; es decir, los esfuerzos de Estados Unidos y Francia, unidos íntimamente para dar al mundo la obra magna de una ruta interoceánica. No me han extrañado las noticias de Bogotá que publica el "Herald", de que los colombianos consideran cuestión de honor ceder un palmo de su territorio. Lo que se podía haber hecho hace algunos años, ya parece ser imposible. El Presidente Marroquín es el primero en esquivar esta responsabilidad y es casi seguro que el Congreso seguirá su ejemplo."

LA PRENSA

Es un poder ¡vive Dios!
Que el mundo no conocía,
Que castiga en pleno día
A la soberbia precoz.
Y como el rayo veloz
Hierre y mata, alza y abate.
Nada resiste á su embate
Si por la verdad pelea
Y en torno de noble idea
Con brío y genio combate.
Si toma en la fuente pura
De la verdad sus ideales,
Serán brillos celestiales
Los que virta de la altura:
La luz que de sí fulgura
La tierra toda embellece;
Ante su luz palidece
La que los orbes alumbraba:
Ella ennoblece y encumbra,
Purifica y engrandece.
Mas si olvida su linaje
Y se arrastra por el cieno,
Se alimenta con veneno.
Odio feroz y salvaje;
Si rinde pleito homenaje
Al error y la mentira,
Es poder que horror inspira,
Que hace temblar á la tierra:

Tromba horrible que la encierra
Y haciendo pedazos, gira.
Si defiende al inocente,
Si al caído favorece,
Y consuela al que padece
Con tono blando y clemente;
Si no es vil con el potente,
Ni teme su adusta zaña,
Si lleva hasta la cabaña
La santa y útil idea,
¡Bendito mil veces sea,
El noble poder que entraña!

Mas si de triunfos engreída,
Mancha al pueblo con su aliento,
Y con insano ardimiento
Sus fueros santos olvida;
Y se levanta atrevida
Contra la divina idea,
Y como Luzbel pelea
Contra la Luz soberana
De donde el Bien nos dimana,
Entonces ¡maldita sea!

J. GARITA, Presb^o.

Notas de Cartago

Dulces recuerdos guarda mi alma impresionable del coqueto caserío de Tierra Blanca, que se yergue airoso al Norte de esta ciudad. El con talle esbelto de sultana arremedando á la graciosa triqueña de mis ensueños, se levanta al pie de las montañas del soberbio Irazú á cuya cima parece remontarse batiendo sus blancas alas, al par que sonríe al viajero con su clima saludable y lo encanta con el mágico secreto de sus costumbres patriarcales.

Nadie que conoce este pueblo recogido le priva de elogios: todos los que han saboreado los agradables embesos que regala á sus admiradores, enaltecen su belleza. Es pequeño pero lindo, lozano y seductor, y como niña gentil coronada de rosas ostenta la dulzura de un florecido vergel; sus habitantes modestos y religiosos se distinguen por su simpático trato, gallardos y hermosos nacen y crecen, y sus mujeres gentiles fascinan con su modesto continente y con los colores encendidos de sus niveas mejillas.

No olvidamos á *mano* George, anciano alegre y acatado, á su hijo Chico famoso músico, que arranca dulces acordes á la guitarra, y á su hija Moncha majestuosa y apuesta mujer que á todos cautiva, Eleuterio, joven guapo y de honradez ejemplo, finge allí de primera autoridad con diestro tino, y *mano* Paulo Mayordomo, vigila cuidadosamente por la Ermita.

El Guarumo, arbusto arrogante, impera en la cumbre del monte donde está desparramado dicho caserío, en un punto balagueño desde donde podemos lindamente arrobar nuestras almas contemplando el piélago insondeable de la bella naturaleza.

Bajo la sombra de este árbol compondrían inspiradas estrofas los favorecidos de las musas, y rendirían ferviente culto á la beldad de Apolo incensariándole con los aromas celestiales de la poesía, absortos en las grandezas del universo. Hé aquí un terruño fecundo y risueño, propio para veranear y dar expansión á nuestro espíritu: es una de las hijas más corrongas que tiene Cartago, dispuesta á prodigar suaves gracias á sus adoradores; devuelve la salud perdida, acrecienta y vigoriza la que se tiene y no mega plácidos ratos de inocente alegría á los aberrojados por los fatales nervios.
¡Oh Tierra Blanca!

Oh tú de gracia y de beldad conjunto
Bella á los ojos cuanto dulce al alma!
¡por qué no piropearte y cantar los donaires
con que el Criador te enriqueció!

A. M. L. Z.

GACETILLAS

Para los pueblos, y probablemente á Gol. fo Dulce, partieron el miércoles en el vaporci-

to "Boruca", el señor Juez del Crimen, el señor Agente Fiscal y el señor Alcalde de esta ciudad. Suponemos que el viaje de esas autoridades á esas apartadas poblaciones obedece á que se pretende aclarar cómo y por quien fueron cometidos dos asesinatos horrosos, entre ellos el de una mujer de origen guatemalteco que viajaba misteriosamente. Ojalá que la visita de esas autoridades redunde en beneficio de aquellas localidades. (De "El Pacifico").

También cuenta nuestro colega "El Pacifico" que cuando el señor Gobernador de Puntarenas hizo una visita á la futura población de Pigres, le dijo un anciano que hace más de treinta años vive en aquel lugar y conocedor, por supuesto, de todos esos puntos, que la parte designada para la población ha sido inundada en otros tiempos por el río. No creemos por demás que antes de la fundación de Pigres se tome nota de lo expuesto.

Mañana dará su sexta función la cuadrilla de toros de nuestro circo y habrá representación en el Variedades. Con tiempo aconsejamos á las empresas el suspender sus funciones para el domingo de Pascua, pues entendemos que serán contadas las personas cultas que se decidan á ir al teatro ó á la plaza de toros en los días consagrados á conmemorar la Pasión de nuestro Redentor.

Se nos dice que en la isla de Cuba los huérfanos de los hospicios hacen muy buenos trabajos de arte tipográfico. Aunque no es el de la tipografía oficio muy prometedor de ganancias entre nosotros, creemos que una pequeña imprenta establecida en nuestro Hospicio de huérfanos, ocuparía útil y provechosamente algunos de estos jóvenes. También podrían éstos ocuparse con provecho en desempastelar algo de la enorme cantidad de tipo, perdida por desgracia en nuestra Imprenta Nacional.

Los mejores lienzos y sarazas, se vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Cosas que chocan en Semana Santa: los fieles armando gran barullo en la distribución de los ramos: las señoras sin luto el viernes santo: los pollitos que van á la Iglesia á divertirse y á charlar, y las niñas que conversan en ella durante la conmemoración de los sublimes misterios, falta de urbanidad que no se permitirían nuestros jóvenes de ambos sexos en el teatro y durante la representación de Traviata ó de Lucía.

DE LA UNION

Bajo la correcta y acertada dirección de don Alberto Sanabria Coto, han estado durante cuatro años las escuelas de esta villa. Llamado en varias ocasiones al desempeño de cargos que le abrían nuevos y más amplios horizontes, los rehusó siempre debido á su modestia y humildad características. Siendo por muchos muy conocido y justamente apreciado, el señor Sanabria accede y corresponde hoy al llamamiento que le hacen para desempeñar otras funciones, en las que dará una vez á conocer las fuerzas de sus energías poniendo de relieve sus aptitudes.

Mosotros, que fuimos sus subalternos, le agradecemos muchas enseñanzas que conservamos en alta estima y no podemos menos que lamentar su resolución; y al despedirnos de seámosle en todos sus actos el éxito más completo.—Tres Ríos, abril 3 de 1903.—Julio Alvarado B.—Moisés Vargas.—Otoniel Fonseca G.—Cruz A. Pacheco.—Adela R. de Fonseca.—Clara de Alvarado.—Josefa Céspedes.—Marta Fonseca.—Clara Céspedes.

BREVA AMERICANA

KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n^o 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C^o

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Por haber comprado las casas de don Eduardo Pochet, vendo la *maía* de habitación situada cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

OSVALDO ODIO.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELÉCTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: " " 4 " "

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petróleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141—143.—First Street

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Tengo una finca á orillas del río segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.